

## :: CORRESPONDENCIA

Academia Nacional  
de la  
Historia

Caracas 3 de marzo de 1941.

Señor doctor  
Federico Henríquez y Carvajal,  
Presidente de la Academia Dominicana  
de la Historia.  
Ciudad Trujillo.

Distinguido Presidente:

Sería un motivo de honor y satisfacción para esta Academia Nacional de la Historia que la Academia Dominicana de la Historia, tan dignamente presidida por Usted, quisiese asumir nuestra representación en el acto del descubrimiento de la lápida que hemos ofrendado al Santuario de Nuestra Señora de Altagracia de Higüey, en homenaje a la memoria de Simón Bolívar el Viejo, quinto abuelo del Libertador. Y esperamos que si este encargo es acogido por esa docta Corporación, Ud. se servirá dar los pasos conducentes para llevarlo a efecto.

A la vez, agradeceríamos profundamente al muy digno señor Presidente de la Academia Dominicana de la Historia se sirviese gestionar el traslado al Santuario de Nuestra Señora de Altagracia de Higüey de la mencionada lápida, que debe hallarse en la Aduana de esa ciudad.

Quedo de Usted, con toda consideración, muy seguro servidor,

Cristóbal L. Mendoza,  
Director.

Academia Dominicana  
de la  
Historia

Ciudad Trujillo, Distrito de Santo Domingo,  
Abril 16 de 1941.

Señor  
Dr. Cristóbal L. Mendoza,  
Director de la Academia de la Historia,  
CARACAS.

Colega i señor mío:

Tengo recibida su comunicación, muy interesante i muy atenta, con la cual se le pide a la Academia Dominicana de la Historia que actúe, con la representación que le atribuye la Academia Venezolana, en el homenaje rendido por la última a Simón Bolívar, el quinto abuelo del Libertador i Padre de la Gran Colombia.

Esa comunicación fué leída en la sesión ordi-

naria, celebrada por la nuestra el primer domingo del corriente mes, i, aceptado el honroso cargo, se designó al Lic. Carlos Larrazábal Blanco i al Sr. Ramón Emilio Jiménez, Académicos Numerarios, para actuar de conformidad en representación de ambas academias.

La lápida conmemorativa fué retirada de la Aduana por la Curia, en esos mismos días, i fué remitida a su destino para su colocación en el Templo de la Alta-Graciá de Higüey. El Ayuntamiento de ese Municipio eligió el 19 de Abril, fecha histórica en los Anales de Venezuela, para el acto solemne de la colocación de la lápida en el interior del templo; pero acabo de recibir un telefonema, dirijídomo por la Junta Higüeyana del homenaje, con el cual me participa que ha sido pospuesto el acto en referencia para otro día que oportunamente se fijará para la colocación de la lápida conmemorativa.

Cúmpleme darle conocimiento, como lo hago con estas líneas, de las gestiones hechas hasta ahora; i espero comunicarle en breve el término satisfactorio del encargo recibido de esa Academia por la Academia Dominicana de la Historia.

Salúdole muy atentamente,

Fed. Henríquez i Carvajal.

Academia Dominicana  
de la  
Historia

Ciudad Trujillo, Agosto 21 de 1941.

A la Academia Nacional de la Historia  
Caracas.— Venezuela.

Señor Presidente:

Cuando hace meses recibí la comunicación con la cual esa Ilustre Academia, por órgano de su distinguido Presidente, atribuí a su representación a la Academia Dominicana de la Historia para actuar en la colocación de una lápida conmemorativa en la iglesia de la Altagracia, en Higüey, designé al Lic. Carlos Larrazábal Blanco, Académico de Número i nieto del apologista del Libertador que fué Don Felipe Larrazábal, para las gestiones iniciales del encargo confiado a la buena voluntad de nuestra Academia. Entonces supimos que el Arzobispado, por tratarse de un acto en relación con la Iglesia Católica, estaba i seguiría actuando en todo lo relativo al homenaje rendídole al homónimo i quinto abuelo de Simón Bolívar.

Luego supimos que la tarja de mármol había sido retirada de la Aduana i remitida a su destino; i mas tarde se nos informó que el acto



inaugural de la lápida conmemorativa sería exclusivamente religioso.

Ahora, cuando el comisionado de nuestra Academia se disponía a cumplir, siquiera, con su presencia en el acto diferido, se me participó que el viernes, quince de Agosto, día festivo para la Iglesia se había inaugurado la lápida con una misa pontifical oficiada por el Mitrado. Una carta que acabo de recibir da testimonio de cuando i como se realizó el acto religioso en memoria del quinto abuelo del Libertador i Padre de la Gran Colombia. Su texto es como se copia enseguida:

Higüey, Agosto 19 de 1941.— Querido Maestro:— Con gusto correspondo a su solicitud, formulada en su carta del 3 del corriente.— 1.—La lápida luce la siguiente leyenda: "La Academia Nacional de la Historia - Venezuela dedica esta Lápida a Ntra. Sra. de la Altagracia de Higüey en memoria de Don Simón Bolívar (MDXXXII-MDCXVI) Tesorero que fué de este Santuario iniciador e insigne propulsor de su fábrica. Quinto Abuelo del Libertador. Caracas 1941". En los extremos superiores ostenta el escudo de la familia Bolívar i el de la Ciudad Mariana de Caracas. La lápida mide 2 metros de largo por uno de ancho. 2.— Fué colocada en preferente i visible lugar, en el interior de la nave principal del Templo, donde termina el Presbiterio. 3.— Fué colocada el día 15 de Agosto, o mejor dicho, fué desvelada ese día. 4.— Antes de la Misa Pontifical del día 15, XIX aniversario de la canónica i pontificia Coronación de la Venerada Imagen de la Altagracia, fué desvelada por el Sr. Arzobispo Mons. Pittini i por el Presidente del Comité Ejecutivo del Congreso Mariano, Sr. D. Vetilio J. Alfau Durán, quien formuló la solicitud a la Academia de la Historia de Venezuela. El Sr. Arzobispo la bendijo i pronunció algunas palabras alusivas, significando que la lápida iba a ser conducida a este Santuario por el Arzobispo de Caracas i Venezuela, Dr. Felipe Rincón Gonzalez, cuando nos visitó en ocasión del Congreso Mariano, pero que no estaba todavía terminada. 5.— El que suscribe se atribuyó la representación personal del Sr. Presidente de la Academia Dominicana de la Historia, al excusar por motivos justificados la ausencia de los Representantes designados". Su afectísimo, V. J. Alfau Durán".

Aprovecho la ocasión, no menos grata que propicia, para enviar el saludo de la Academia Dominicana de la Historia a la Academia Nacional de la Historia, de Venezuela, i para renovar a mi distinguido colega, el presidente de esa Ilustre Corporación los sentimientos de mi mas elevada consideración como su amigo i servidor obsecuente.

Fed. Henríquez i Carvajal,  
Presidente.

Academia Dominicana  
de la  
Historia

Ciudad Trujillo, Agosto 25 de 1941

Señorita  
Irene A. Wright,  
Washington, D. C.  
Señorita:

Pláceme comunicarle a usted que, en la sesión académica celebrada el primer domingo de julio, fué tomada en consideración la moción escrita con que el Secretario propuso, secundado por el Presidente, la candidatura de usted para Individuo Correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia en los Estados Unidos de América.

En la sesión celebrada el primer domingo de agosto —apreciando merecidamente la valiosa labor realizada por usted con el triple carácter de Profesora, Escritora e Historiadora— fué usted elegida, por voto unánime, para el cargo honorífico que le atribuye la Academia.

Cuando sea recibida su aceptación, tal como se espera, le será enviado el Diploma que ha de servirle de credencial como Académica Correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia.

B. S. M.

Lic. Emilio Rodríguez Demorizi,  
Académico Secretario.

Department of State  
Washington

September 29, 1941.

Mr. Emilio Rodríguez Demorizi,  
Secretary of the Dominican Academy  
of History,  
Ciudad Trujillo, Dominican Republic.

Sir:

I have received your letter of August 25, 1941 informing me that the Dominican Academy of History has honored me by making me a corresponding member at its session held on the first Sunday of the month mentioned.

I am delighted to accept this membership and request you to extend to the Academy my very sincere thanks. I look forward to receiving the diploma which you mentioned in your letter which is under acknowledgment.

The years that I spent in Sevilla working among the original documents for the history of the Caribbean area were very pleasant years and now that they are ended, it is also agreeable to receive from as distinguished an organization as the Dominican Academy of History this evidence of its acquaintance with my labors in the Archives in the Indies.

Very truly yours,  
Irene A. Wright.



Academia Dominicana  
de la  
Historia

Ciudad Trujillo, Agosto 25 de 1941.

Señor

Roscoe R. Hill,  
Washington, D. C.

Señor:

Me es grato participarle a usted que, en su sesión ordinaria del 6 de julio, fué tomada en consideración la proposición escrita con la cual, apoyada por el Académico Larrazábal, propuso el Secretario de la Academia la candidatura de usted para Individuo Correspondiente en la Academia Dominicana de la Historia en los Estados Unidos de América.

I en la sesión celebrada el primer domingo de agosto —habida cuenta de la valiosa labor realizada por usted con el triple carácter de Escritor, Historiador i Profesor— fué usted elegido, por voto unanime, para el cargo honorífico atribuídole por la Academia.

Cuando sea recibida su aceptación, tal como se espera, le será enviado el Diploma que ha de servirle de credencial como Académico Correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia.

Saludo a usted mui atentamente

Lic. Emilio Rodríguez Demorizi,  
Académico Secretario.

The National Archives  
Washington, D. C.

12 de septiembre de 1941.

Dr. Emilio Rodríguez Demorizi,  
Secretario, Academia Dominicana de la Historia,  
Ciudad Trujillo  
República Dominicana.

Señor:

He tenido el honor de recibir su atenta del 25 p.p. comunicandome que en la sesión celebrada el primer domingo de agosto fuí elejido por voto unanime, Individuo Correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia en los Estados Unidos.

Es para mi muy grato aceptar este cargo honorífico atribuido a mi por la Academia. Al presentar mi aceptación del nombramiento de académico correspondiente lo hago con el gran sentimiento de apreciación por el honor conferido. Siempre haré lo que puedo en pro de la Academia y seguiré sus trabajos valiosos sobre la historia dominicana con gran interés.

Por medio de Ud. deseo expresar mi gratitud a los Señores académicos por la benévola acogida que dieron a su proposición de mi nombre.

He recibido el número de *Clio* que contiene los datos sobre el nombramiento.

Con muestras de alto aprecio queda muy atentamente y S. S.

Roscoe H. Hill.

Academia Dominicana  
de la  
Historia

Ciudad Trujillo, 11 de Setiembre de 1941.

Señor

Dr. Manuel de Js. Troncoso de la Concha,  
Hon. Presidente de la República,

Hon. Presidente y amigo:

SU DESPACHO.

La Academia de la Historia, fiel a los fines de su creación, resolvió en sesión anterior conmemorar debidamente el Centenario del natalicio de Emiliano Tejera, prócer de las letras y del civismo en la República, y con tal objeto le confió a una Comisión compuesta por los académicos Lic. C. Armando Rodríguez, Félix E. Mejía y Lic. Carlos Larrazábal Blanco, el encargo de participarle ese propósito al Poder Ejecutivo y de invitarle a participar en tan merecida conmemoración, a la que en parte se había adelantado el Gobierno de la República, durante el ejercicio del Generalísimo Trujillo, consagrándole al ilustre prócer una de las emisiones de sellos de correos Pro Archivo y Biblioteca nacionales.

Como, por quebranto de uno de los miembros de esa Comisión y por urgentes ocupaciones de Ud., ella no ha podido cumplir su encargo, la Academia ha resuelto, en su sesión de ayer, hacer por este medio la citada invitación, con la premura del caso, ya que está cercano el 21 de septiembre, día del natalicio del insigne mantenedor de la verdad del hallazgo de los restos de Colón y digno apologista de Juan Pablo Duarte.

Al Presidente y Académico saluda su maestro,

Fed. Henríquez i Carvajal,  
Presidente.

El Presidente  
de la  
República Dominicana

Ciudad Trujillo,  
Distrito de Santo Domingo,  
17 de setiembre, 1941.

Señor

Dr. Federico Henríquez y Carvajal,  
Presidente de la Academia de la Historia  
Ciudad.

Querido Maestro:

Tan pronto como recibí su muy amable carta del 11 de setiembre, en la cual se refiere a la conmemoración del centenario del natalicio de Emiliano Tejera, dominicano ilustre, a quien el país debe grandes obras y buenos ejemplos, en-



cargué al Lic. Garrido, Secretario de Estado de Educación Pública y Bellas Artes, para que se entrevistara con usted, a fin de ponerse de acuerdo sobre la participación del Gobierno en la celebración de ese evento.

El Secretario Garrido me ha informado que se llegó a un convenio respecto de esta participación, la cual consistirá principalmente en un acto de ofrenda floral sobre la tumba de don Emiliano y en la asistencia del personal de las es-

cuelas a los otros actos, a más de la contribución que aportarán diferentes organismos oficiales.

Me es grato suscribirme del Maestro y del ilustre Presidente de la Academia de la Historia, con

Dios, Patria y Libertad.

M. de J. Troncoso de la Concha.

## A C A D E M I C A S

### CLIO

Con la edición bimestre de esta revista, a la cual corresponde el número 51, se inicia un nuevo año de su circulación dentro i fuera del país. Es el año X de sus ediciones bimestrales. Su circulación en el extranjero había crecido desde ochenta ejemplares, en los dos primeros años, hasta trescientos veinte en el octavo año. La espantosa guerra, asoladora i desoladora como nunca, ha impedido o dificultado el envío de ejemplares a varios países de Europa. Ello, sin embargo, no ha disminuido el número de los mismos. Mas de trescientos veinte se remiten, a todos los países del Continente Americano i a varios de los insulares del Archipiélago Colombino. El canje a aumentado; pero aún mas ha aumentado el envío de nuestra revista a las diversas instituciones sociales i culturales en reciproco intercambio de obras científicas i literarias.

Con esas credenciales continúa la revista Clio, órgano de la Academia Dominicana de la Historia, sus faenas de civismo i de cultura al servicio i en honra de la Patria.

### ARCHIVO.

El "Boletín del Archivo", en su última edición del año anterior, dedica algunas líneas editoriales al progreso incesante de sus faenas i sus adquisiciones a partir del traslado del archivo al edificio que le sirve de local i de oficina. Como prueba cita la nueva organización i la adquisición de obras históricas de gran valía.

Nos place consignarlo así en estas líneas i agregar un testimonio de evidencia: la presentación i el contenido de las ediciones bimestrales del "Boletín del Archivo" en 1941.

### HEMEROTECA.

En el año 1941 hubo un aumento, mui satisfactorio, en el canje de CLIO con diversas revistas i boletines de valioso contenido. Estos periodicos incertan en sus páginas estudios, ensayos, i selecciones sobre temas históricos, filosóficos, científicos, políticos, de crítica i de bellas artes.

Enseguida se citan algunos dignos de mención honorífica. De la Argentina: "Itinerario de América", "Revista Cordova", "Unión Hispano-Americana Oceánica". De los tres más interesantes —"Carácter", "América", "Informaciones Argentinas"— no se reciben, desde 1940, los dos primeros.— Del Brasil: "Revista das Academias de Letras" i "Planalto". El segundo es un periódico quincenal ilustrado.— De Colombia: "Mundo Austral" i "Boletín de Historia i Antigüedades". Este boletín es órgano de la Academia Colombiana de Historia.— De Cuba: "Anales de la Academia Nacional de Artes i Letras": 1940 a 1941. "Revista de la Asociación de Viajantes de Comercio".— De España: "Revista de Indias".— De Estados Unidos de América: "Selecciones del Reader's Digest", "Indias At Work" i "En Guardia": Para la Defensa de las Américas. Es una revista mensual ilustrada con cuanto concierne a la guerra.— De Guatemala: "Boletín de Museos i Bibliotecas".— De México: "Jus", revista de Derecho i Ciencias Sociales, "Divulgación Histórica", "Revista Iberoamericana" i "Boletín Indigenista".— Del Perú: "Peruanidad", organo Antologico del Pensamiento Nacional.— De El Salvador: "Ateneo". Revista del Ateneo de El Salvador.— De Puerto Rico: "Revista del Ateneo" i "Criterio Universitario".— Del Uruguay: "Mentor" revista ilustrada.

